* التصغير * 
	
	الكلمة 
	تصغيرها 
	وزنها
	التغير الذي طرأ

	أ
	بلد

ذئب 
	بليد 

ذؤيب
	فعيل

فعيل 
	ضم أوله وأضيفت ياء ساكنة بعد الحرف الثاني 

ضم أوله وأضيفت ياء ساكنة بعد الحرف الثاني 

	ب
	أحمد 

منزل 
	أحيمد

منيزل  
	فعيعل 

فعيعل 
	ضم أوله فأضيفت ياء ساكنة بعد الحرف الثاني 

ضم أوله فأضيفت ياء ساكنة بعد الحرف الثاني 

	ج
	سفرجل

عندليب
	سفيرج

عنيدل
	فعيل

فعيل
	ضم الأول وزيادة الياء بعد ارف الثاني وكتفن بأربعة أحرف 
ضم الأول وزيادة الياء بعد ارف الثاني وكتفن بأربعة أحرف

	د
	مصباح 

عصفور 

قنديل
	مصيبيح 

عصيفير

قنيديل
	فعيعيل

فعيعيل

فعيعيل
	ضم أوله وزيادة الياء وقبلت ألفه إلى ياْ {مفرد

ضم أوله وزيادة الياء  وقلبت الواو إلى ياء {نفرد

ضم أوله والياء وتبقى كما هي {مفرد

	ه
	أحمال 

أفراس
	أحيمال 

أفيراس
	فعيعيل

فعيعيل
	ضم أوله وإضافة ياء التصغير {جمع

ضم أوله وإضافة ياء التصغير {جمع

	و
	شجرة 

حمراء 

حبلى 
	شجيرة 

حميراء 

حبيلى 
	فعيلة
فعيلى

فعيلى
	ضم أوله وإضافة ياء الصغير { المختومة بتاء التأنيث

ضم أوله وإضافة ياء الصغير

ضم أوله وإضافة ياء الصغير

	ز
	عثمان 

حمدان 
	عثيمان 

حميدان 
	فعيعل 

فعيعل 
	ضم أوله وإضافة ياء {لوجود الألف والنون 

ضم أوله وإضافة ياء {لوجود الألف والنون 



	ح
	مدرسة 

قرفصاء 
	مديرسة 

قريفصاء
	فعيعلة
فعيعلاء  
	ضم أوله وإضافة الياء 

ضم أوله وإضافة الياء 

	ط
	شاعران 

كاتبون

كاتبات 
	شويعران 

كويتبون 

كويتبات
	فعيعلان

فعيعلون

فعيعلات
	ضم أوله وإضافة الياء وقلبت الألف إلى واو

ضم أوله وإضافة الياء وقلبت الألف إلى واو 

ضم أوله وإضافة الياء وقلبت الألف إلى واو  

	ي
	عبقري 

سمهري
	عبيقري

سميهري
	فعيعلي

فعيعلي
	ضم أوله أضيف حرف الياء

ضم أوله أضيف حرف الياء

	ك
	زعفران 

صولجان 
	زعيفران

صويلجان
	فعيعل

فعيعل
	ضم أوله وأضيفت الياء {مختومة بألف ونون أصلية 

ضم أوله وأضيفت الياء {مختومة بألف ونون أصلية

	ل
	هند 

دار
	هنيدة 

دويرة
	فعيل 

فعيل
	ضم أوله وأضيفت ياء ورجوع تاء التأنيث وقلبت الألف واو

ضم أوله وأضيفت ياء ورجوع تاء التأنيث وقلبت الألف واو


  - أذكر الوزن التصغيري للأسماء التالية وهات مكبرها ؟

مليعب ، خريطيم ، هويجر ، خويلد ، مسيمير ، أويسف ، قبيل ، زهيرة ، دعيدة ، مفيتيح ، كبيريت ، لييلى . 

	م
	الكلمة 
	الوزن الفعلي 
	مكبرها

	1
	مليعب 
	فعيعل 
	ملعب

	2 
	خريطيم 
	فعيعيل
	خرطوم 

	3
	هويجر
	فعيعل
	هاجر

	4
	خويلد
	فعيعل
	خالد

	5
	مسيمير
	فعيعيل
	مسمار

	6
	أويسف
	فعيعل
	آسف

	7
	قبيل 
	فعيل
	قبل

	8
	زهيرة 
	فعيلة
	زهرة 

	9
	دعيدة 
	فعيلة
	دعد

	10
	مفيتيح 
	فعيعيل
	مفتاح

	11
	كبيريت 
	فعيعيل
	كبريت

	12
	ليلى 
	فعيعل
	ليلة 


  صغر الكلمات التالية ثم زن وبين ما حدث فيها من تغير ؟

         نخلة ، نعمى ، زرقاء ، طائر ، تحت ، سعدان ، أروى ، فرزدق ، طالبات ، معلمات  

         زبرجد ، يد ، أذن ، قرب .

	م 
	الكلمة 
	تصغيرها 
	وزنها 
	ما حدث من تغير

	1 
	نخلة 
	نخيلة 
	فعيلة 
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	2 
	نعمى 
	نعيمة 
	فعيلة
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	3
	زرقاء
	زريقاء
	فعيلاء
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	4
	طائر
	طيير
	فعيل
	تقلب الألف إلى ياء

	5
	تحت
	تحيت
	فعيل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	6
	سعدان
	سعيدان
	فعيعل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	7
	أروى 
	أريوى 
	فعيعل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	8
	فرزدق 
	فريزد
	فعيعل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	9
	طالبات 
	طويلبات 
	فعيعل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	10
	معلمات 
	معيلمات
	فعيعل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	11
	زبرجد
	زبيرج
	فعيعل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	12
	يد
	أييدد
	فعيعل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	13
	أذن
	أذين
	فعيل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 

	14
	قرب
	قريب
	فعيل
	ضم الأول وفتح ثانية وزيادة ياء 


   شمس ، أرض ،  نعل ، عين ، فرس 

    أ/ صغر الكلمات السابقة واذكر ما حدث فيها من تغير عند التصغير ؟

   ب/ ضع كل كلمة مصغرة في جملة مفيدة ؟

	الكلمة 
	تصغيرها 
	ما حدث من تتغير عند التصغير 
	الجملة المفيدة 

	شمس
	شمسية
	ضم أولها وفتح الثاني وزيادة ياء 
	خرجت شمسية من الغرفة 

	أرض 
	أرضية
	ضم أولها وفتح الثاني وزيادة ياء 
	خاتمتك صغيرة في هذه الأرضية

	نعل 
	نعيلة 
	ضم أولها وفتح الثاني وزيادة ياء 
	هذه نعيلة

	عين 
	عينين
	ضم أولها وفتح الثاني وزيادة ياء 
	يا عيني

	فرس
	فريس
	ضم أولها وفتح الثاني وزيادة ياء 
	ركبت فريس


    هات مكبر الأسماء التالية :-
خييزران ، رويشد ، سعيدان ، سويهرون ، أعيراب ، صفيراء ، قويرآن ، فويرسي ،  قوينتان ، لبيني ،            جريول ، جويزاء  

	الكلمة
	مكبرها 

	خييزران
	خيزران

	رويشد
	راشد

	سعيدان
	سعدان

	سويهرون
	ساهرون 

	أعيراب
	إعراب

	صفيراء
	صفراء

	قويرآن
	قرآن

	فويرسي
	قارسي 

	قوينتان
	قانتان 

	لبيني
	لبنى 

	جريول
	جرول

	جويزاء  
	جوزاء



الــقــاعـــدة





التصغير : تغيير يطرأ على بنية الاسم لإفادة غرض ما .


يأتي التصغير لإفادة أحد أغراض كثيرة تفهم من سياق الكلام ومنها : التلميح ، والتحقير ، والتعظيم ،والتحبب أو الترحم ، وتقليل الحجم أو العدد، والدلالة على قرب الزمان أو المكان .


يصغر الاسم في العربية على أحد الأوزان التصغيرية الآتية : فعيل ، و فعيعل ، و فعيعيل . 


عند تصغير الثلاثي يضم أوله ويفتح ثانيه ثم تزاد بعد الحرف الثاني ياء ساكنة .


عند تصغي الرباعي ، يضم أوله ويفتح ثانيه ثم تزاد بعد الحرف الثاني ياء ساكنة ويكسر ما بعدها  .


عند تصغير الخماسي وما زاد يكتفى فيه بأربعة أحرف فقط ويحذف ما عداها إلا إذا كان  الاسم خماسيا وقبل آخره حرف مد فإنه يبقى عند التصغير إن كان ياء ويقلب ياء إذا كان ألفا أو واوا.


أما جمع القلة على وزن ( أفعال ) فيعامل معاملة الثلاثي .


لتحديد معاملة الاسم معاملة الثلاثي في عدم كسر ما بعد ياء التصغير ، أو معاملة الرباعي في عدم الحذف فإننا لا نعد ما لحق بالكلمة من : علامات التأنيث (التاء المربوطة ، والألف المقصورة ، والألف الممدودة ) أو علامة التثنية أو علامة جمع المذكر السالم ، أو علامة جمع المؤنث السالم أو الألف والنون الزائدتين في آخر الكلمة ، أو ياء النسب .


إذا كان الحرف الثاني من الاسم المراد تصغيره ألفا قلبت واوا عند التصغير .


إذا صغر الاسم الثلاثي المؤنث بلا علامة لحقته تاء التأنيث .








